



Lettres de la présidente de la CDC

par Shauna Van Praagh

Lettre no 18

28 janvier 2025

Il fait froid là-bas. C'est ce que je me suis dit - à juste titre - lorsque mon train est entré en gare de Québec au début de la semaine dernière. Avec un vent qui a fait frôler les -25 pendant les deux jours de la visite de la Commission du droit du Canada, c'est le genre de temps qui donne envie de se mettre en mode hibernation. L'hiver peut être difficile à accepter.

La fraîcheur polaire de l'air au Québec n'est peut-être pas une expérience partagée par tous les habitants du pays. Ce que nous partageons, c'est le sentiment d'incertitude dans un contexte socio-économico-politique fluide qui a marqué le début de cette nouvelle année et les premiers jours du deuxième trimestre du 21ème siècle. La stabilité réconfortante associée à l'hibernation pourrait être quelque chose que beaucoup de gens recherchent. Il peut être difficile d'accepter le dynamisme et le changement.

En ce qui concerne l'air froid, sortir peut énergiser si l'on s'habille chaudement. En ce qui concerne l'évolution du paysage sociétal, la participation peut être revigorante si nous nous efforçons d'être constructifs. Même s'il est difficile, le défi d'une conversation complexe peut être bien meilleur que la solitude de l'hibernation ou de la retraite. Cette conviction de la Commission du droit du Canada nourrit le mode « écouter et apprendre » dans lequel nous avons commencé à reconstruire il y a un an et demi. Elle soutient l'écoute et l'apprentissage que nous continuons à faire. Et cela explique pourquoi nous avons saisi l'occasion de nous emmitoufler pour visiter la ville de Québec en janvier.

Notre itinéraire d'écoute et d'apprentissage nous a d'abord menés à Wendake pour rencontrer Simon Picard, directeur des services juridiques de la Nation huronne-wendat. Nous y avons découvert certaines des priorités et certains des projets auxquels participe la communauté, notamment le travail constant pour déterminer - souvent au moyen de litiges complexes - les conséquences contemporaines des obligations historiques découlant des traités. La CDC espère établir des liens cet été avec des étudiants en droit travaillant à Wendake et mettre en lumière certains des efforts de réforme en cours des juristes hurons-wendats. Tiawenhk, merci, merci à maître Picard pour sa générosité à nous rencontrer et à partager ses connaissances sur les multiples voies de changement du droit. Parallèlement à son travail avec son équipe à Wendake, il enseigne le droit des peuples autochtones aux étudiants de l'Université Laval qui se préparent à devenir membres de la prochaine génération de juristes québécois.



Law Commission
of Canada

Commission du droit
du Canada

Canada

L'importance de l'enseignement et de la recherche pour l'évolution continue du droit est à la base du programme de la CDC de visites « Écoute et découverte » sur les campus universitaires. À Québec, nous avons été accueillis par la Faculté de droit de l'Université Laval, dont les membres ont partagé avec enthousiasme leurs préoccupations pour l'avenir. Nous avons entendu parler de l'efficacité des consultations publiques pour répondre à la violence dans les milieux de travail, de l'importance d'apprendre des domaines de connaissances autres que le droit, et du réseau comparatif crucial et riche d'idées et d'approches qui existe à travers le Canada. Les participants nous ont parlé des éléments fondamentaux de la procédure pénale, de la protection des consommateurs et des avancées technologiques mondiales. Ils nous ont fait part de leur engagement en faveur de la justice socio-économique, du développement d'indicateurs de santé efficaces, des récits de liberté individuelle et d'un dialogue efficace entre les traditions juridiques. La session a montré que ce qui ressemble à une ère d'incertitude est pleine de potentiel pour un changement positif.



Comme c'est souvent le cas lorsque nous organisons ces sessions « Écoute et découverte », les collègues autour de la table ont souligné à quel point ils étaient heureux d'apprendre les uns des autres. Même s'ils partagent un bâtiment, même s'ils enseignent à tour de rôle dans les mêmes salles de classe, ils ne prennent pas toujours le temps de frapper à la porte du bureau voisin et d'engager une conversation complexe sur leurs projets respectifs. La visite de la CDC leur donne l'occasion d'apprendre les uns des autres et d'écouter comment ils s'efforcent de relier la recherche scientifique à l'impact sur le terrain. Nous avons entendu haut et fort leurs attentes et leurs espoirs de voir la Commission du droit jouer un rôle de coordinateur, de facilitateur, de soutien et de connecteur.

À l'aube de 2025, de nombreuses personnes parlent de la nature cruciale de la conversation, de l'intérêt de parler à des inconnus, de la nature fondamentale de la curiosité ouverte, de

l'importance d'une véritable écoute. Face au froid extrême, à l'incertitude frappante et à la complexité profonde, les gens ne peuvent pas vraiment choisir l'hibernation. Le droit non plus.